## PODER&CRÍTICA®

Vigencia del 1 al 15 de junio de 2024

Número 11 del año X

Costo: \$10.00

**QUINTANA ROO** 



PRIMERA MUJER PRESIDENTA

**PÁGINAS 4-5** 

Página 2 ESTATAL





### **MARA LEZAMA**

## Supervisa obras de la estación del Tren Maya

Recorrió las obras del tramo 7 del Tren Maya, la obra más importante de infraestructura en México del presente siglo

Redacción Poder & Crítica Cancún, Q. Roo.-

a gobernadora Mara Lezama Espinosa recorrió las obras del tramo 7 del Tren Maya, la obra más importante de infraestructura en México del presente siglo y el tren de la justicia social para Quintana Roo, la que trae prosperidad compartida.

"Estamos recorriendo las obras de la estación, salas de espera, lo que serán los locales comerciales, baños, la sala VIP y la taquilla; estamos caminando por los andenes y su zona para el ascenso y descenso de pasajeros más las áreas verdes y las urbanizadas", explicó la titular del Ejecutivo.

De acuerdo con Mara Lezama abundó que, desde aquí, las y los visitantes podrán conectarse con el aeropuerto y las zonas arqueológicas que se encuentran muy cerca, como Oxtankah, que la fue la ciudad prehispánica más grande de la bahía de Chetumal.

Entre esa riqueza arqueológica, la gobernadora de Quintana Roo destacó a Kohunlich con sus impresionantes mascarones que se relacionan con la deidad del sol y de venus que podrán ser visitadas por los millones de turistas que año con año llegan a la entidad y ahora





al sur del estado.

Dijo que el Tren Maya permitirá que el mundo conozca el esplendor de la cultura Maya, al tiempo que se integre al turismo cultural que traerá prosperidad compartida y bienestar social a las familias del sur de Quintana Roo, que trabaja 24/7 con base en el Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo.

Mara Lezama invitó a todas

y todos, quintanarroenses, visitantes y turistas a recorrer la esencia de nuestro origen, en donde la tierra late a partir de nuestros ancestros y de la recuperación de nuestra identidad.



### Llama a virtuales ganadores a trabajar por Quintana Roo

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, hizo un llamado a los virtuales ganadores de este proceso electoral en Quintana Roo, para que trabajen en beneficio de la gente.

Dijo que los gobernantes deben mostrar su compromiso con la gente que votó por ellos y también por los que no votaron por ellos, toda vez que se acaban los colores partidistas e inicia una responsabilidad para con todos los ciudadanos.

"Cuando ganas en ese momento, gobiernas para todas y para todos, para quien voto por ti y para quien no voto por ti, para quien le caes bien y para quien no le caes bien, porque la responsabilidad de un gobernante es con todos".

### **IEQROO**

### Participación ciudadana del 2 de junio fue de 55%

**El domingo** se realizarán los cómputos municipales para la declaración de validez

### Redacción

Poder & Crítica Chetumal, Quintana Roo.-

■ ■ De 55 por ciento fue la participación ciudadana que salió a votar en esta jornada electoral del 2 de junio, en el marco del Proceso Electoral Local 2024 en Quintana Roo", señaló la consejera presidenta del Instituto Electoral de Quintana Roo (Iegroo), Rubí Pacheco Pérez, al hacer un balance de los resultados arrojados por el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), luego de que se cumpliera con un 100 por ciento del conteo de actas capturadas para la elección de diputaciones y ayuntamientos.

En ese sentido, integrantes del consejo general concluyeron en Chetumal los trabajos del Programa de Resultados Electorales Preliminares y con ello clausuraron la Sesión Permanente del Proceso Electoral Local 2024.

Pacheco Pérez manifestó que el PREP tuvo como objetivo primordial proveer de resultados electorales no definitivos, de carácter meramente informativo, a la ciudadanía quintanarroense sobre la jornada electoral y que será el día 5 de junio cuando se realicen las sesiones de cómputos en los 15 consejos distritales, de las elecciones a las diputaciones por el principio de mayoría relativa para la declaración de validez y entrega de constancias a las candidaturas ganadoras.

Asimismo, el día 9 de junio se realizarán los cómputos municipales para la declaración de validez y entrega de constancias de mayoría a las candidaturas ganadoras a las 11 presidencias de esta jornada electoral. El mismo día 9 de junio también



Votos en Actas Contabilizadas



mapa resalta en los Municipios el Partido Político, Coalición o andidatura Independiente que lleva ventaja hasta el momento.

Mapa de Municipios Electorales

se realizarán los cómputos de votaciones de diputaciones por el principio de representación proporcional, asignación y expedición de constancias; y el 12 de junio la sesión de cómputo de la votación de la elección de regidores por el principio de representación proporcional para asignación y expedición de constancias.

De acuerdo con los datos alo-

jados en el Programa de Resultados Electorales Preliminares, se contabilizaron un total de 2 mil 524 actas capturadas cumpliendo con el 100 por ciento de esta actividad, en los 15 consejos distritales para los cargos de diputaciones de mayoría relativa y se contabilizó en un 100 por ciento las actas de elección, que representan un total de 2 mil 503 para ayuntamientos.

### **RESULTADOS DEL CONTEO RÁPIDO**

Después del cierre de casillas en el estado de Quintana Roo el domingo 2 de junio, millones de ciudadanos estuvieron atentos al conteo rápido del Instituto Nacional Electoral (INE), que ofrece veracidad en los resultados electorales de la jornada

En la entidad se votó por los

Mapa de Distritos Electorales

El mapa resalta en los Distritos Electorales el Partido Político, Coalición o Candidatura Independiente que lleva ventaja hasta el



siguientes cargos:

- 15 Diputaciones de Mayoría Relativa
- 10 Diputaciones de Representación Proporcio-
- 11 Presidencias Municipa-
- 11 Sindicaturas de Mayoría Relativa

### ¿CÓMO QUEDÓ EL CONTEO **LOCAL DEL PREP EN QUINTANA ROO?**

Tras el conteo final con el 100% de las actas contabilizadas, la alianza Morena-PT-PVEM se quedó con la mayoría de distritos para diputados locales con un total del 14. En segundo lugar quedó Morena en solitario con 1 distrito.

Para las presidencias municipales, tras el conteo del 100% de las actas, la alianza Morena-PT-PVEM se quedó con la mayoría de municipios con 10 en total. En segundo lugar quedó Morena en solitario con 1 municipio.

### ¿CÓMO VA EL CONTEO FEDERAL DEL PREP EN **QUINTANA ROO?**

Para las Senadurías, con el 94% de las actas contabilizadas, lleva la delantera Morena-PT-PVEM con 67.7% de los votos. Le sigue PAN-PRI-PRD con 18.7% de los votos. En tercer lugar queda MC con 10.1% de los votos.

Para las diputaciones federales, con el 94% de las actas contabilizadas, la alianza Morena-PT-PVEM lleva la mayoría de distritos con 3 en total, y Morena en solitario lleva 1 distrito obtenido.

Página 4 EN LA PORTADA

### **DE MÉXICO**

### Sheinbaum, primera mujer presidenta

Claudia Sheinbaum, ganó las históricas elecciones presidenciales en México, que por primera vez tendrá a una mujer como jefa de Estado, según



Poder y Crítica CDMX.-

éxico ya tiene su presidenta. Ahora sí, por primera vez en 200 años de independencia. Claudia Sheinbaum Pardo (Ciudad de México, 61 años) es la primera mujer que gana unas elecciones presidenciales y lo ha hecho en una jornada histórica que ha arrojado una aplastante victoria para el partido del gobierno. Con una participación cercana al 61%, la sucesora del presidente ha logrado, con más del 80% escrutado, el 58,8% de los votos. El porcentaje obtenido supera el 53% que alcanzó Andrés Manuel López Obrador en 2018, todo un logro para una candidata con menos carisma político, pero que se beneficia del arrastre del popular líder y ha ido ganando apoyos propios. Mucho se cuestionó en este tiempo si un país machista como México estaba preparado para tener una presidenta. Las urnas han dado un rotundo sí.

Como vaticinaban las encuestas tenazmente, la sucesora del presidente ha ganado por más de 30 puntos respecto a su adversaria, Xóchitl Gálvez, que ha conseguido un 28,2%. La candidata de la coalición opositora, en la que han luchado juntos los dos partidos tradicionales, el PRI y el PAN, junto al minoritario PRD, no ha podido con el tsunami de apoyos que ha decidido dar continuidad al Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), y ha felicitado a Sheinbaum tras conocerse los primeros resultados oficiales. Ha calificado de "hito histórico" tener una mujer por primera vez como presidenta, pero ha advertido de que seguirá defendiendo sus políticas "saliendo a la calle cuantas veces haga falta". El tercer candidato, Jorge Álvarez Máynez, que se presentaba por Movimiento Ciudadano, partido de un impreciso centrismo, se







la sucesora del presidente ha ganado por más de 30 puntos respecto a su adversaria, **Xóchitl Gál**vez, que ha conseguido un 28.2%

conformó con un 10,5% de los votos emitidos.

La capital también ha dado un amplio triunfo a la candidata de la izquierda, Clara Brugada, que obtiene un 51,9% de los votos con cerca del 90% escrutado, por encima de su rival, el panista Santiago Taboada, con el 38,7%. La elección presentaba en Ciudad de México un resultado más incierto, incluso parejo entre ambos. No ha sido así. La gran ventaja entre uno y otro no deja lugar para impugnaciones ni tribunales, como había prometido Taboada en caso de resultar una diferencia entre ambos menor a cinco puntos.

"Los mexicanos han reconocido los resultados, las convicciones y la voluntad de nuestro proyecto", ha dicho Sheinbaum pasada la medianoche, en su primera intervención tras conocer la victoria. "México ha demostrado que es un país democrático con elecciones pacíficas", ha añadido. Acto seguido, ha agradecido las llamadas recibidas de sus adversarios reconociendo su triunfo. Y se ha congratulado de ser la primera mujer que alcanza la presidencia: "No llego sola, llegamos todas", ha dicho. Ha prometido gobernar para todos y cada uno de los ciudadanos. "Habremos de caminar en paz y armonía por un país más prós-

El triunfo ha sido abrumador, apabullante. Sheinbaum ha celebrado la mayoría calificada lograda junto a sus socios del Partido Verde y el Partido del Trabajo en el Congreso, pero no será así en el Senado, donde obtienen, por el momento, solo la mayoría simple, a la espera del detalle fino. En todo caso, el poder con el que arrancará la nueva presidenta en el país será casi omnímodo. La inmensa mayoría de los Estados, 24 de 32, también son de Morena. El presidente López Obrador tendrá un mes, entre la formación del Congreso -el 1 de septiembre- y la sucesión -1 de octubre- para aprobar las medidas pendientes, que requieren los dos tercios de las Cámaras, puesto que implican reformas constitucionales. En el Senado tendrán que negociar. En su comparecencia matutina de este lunes, López Obrador se ha mostrado dispuesto a consultar con la presidenta electa lo relativo a estas reformas. "Voy a procurar no molestarla".

Ha sido el propio López Obrador el primero en felicitar a su sucesora. "Con afecto y respeto", ha dicho en un vídeo en el que celebraba la victoria de Sheinbaum, "triunfadora por amplio margen, la primera presidenta de México" y posiblemente, ha añadido, quien más votos ha conseguido en toda la historia del país en unas presidenciales. "Felicito a todos los mexicanos, el nombre de México está por las alturas", ha afirmado. Tiempo antes (los resultados se conocieron rayando la media noche), ya habían empezado a llegar parabienes de mandatarios de otros países latinoamericanos, como Colombia, Gustavo Petro; Honduras. Guatemala, así como del presidente de la OEA, Luis Almagro. También el presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, felicitó a Sheinbaum.

El PRI ha pasado a ser la cuarta fuerza política en el Congreso, perdiendo 40 escaños, una debacle que se viene cociendo desde hace tiempo, elección tras elección. El que fuera antaño partido único en México se desangra poco a poco, aunque aguanta el tirón ante los continuos augurios

### **EN LA PORTADA**



de desaparición completa. En los últimos meses, muchos de sus senadores abandonaron sus filas y estas semanas de campaña también ha soportado alguna bajas significativas que se han pasado a otros partidos. En el Senado es la tercera fuerza. Los Verdes, con tan mala fama como el propio PRI entre la ciudadanía, han sacado, sin embargo, mejor resultado en el Congreso. Se esperaba que Movimiento Ciudadano pudiera dar un zarpazo y arrebatarle al PRI sus magras fuerzas, pero no ha sido así. La "vieja política", como la ha calificado este partido, resiste.

Estos comicios han sometido también a elección ciudadana las gubernaturas de ocho Estados y las asambleas de los 32, así como la composición de las Cámaras legislativas federales y las alcaldías de todo el país, en total, más de 20.000 cargos públicos han pasado por las urnas. De un

censo de 98 millones de electores, 15 de ellos tenían la edad para votar por primera vez.

Sheinbaum, activista universitaria en su juventud, doctora en Física y jefa de gobierno de la capital antes de aspirar a la presidencia, ha logrado un segundo mandato para el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), el partido en cuya fundación participó. Con un saldo de ocho homicidios entre la víspera y la jornada electoral y tras una campaña en la que 37 candidatos han sido asesinados, los mexicanos han hablado con claridad. Atrás quedan los años en los que el PRI y el PAN se alternaban en el poder. Sheinbaum será, de hecho, la primera persona que alcanza la presidencia sin tener un pasado ni priista ni panista. Ahora hay un partido nuevo que ha llegado para quedarse y modificar el paisaje político de México.

La popularidad del presiden-

te, que conserva una valoración del 60% al final de su mandato, ha aupado los resultados en favor de su candidata, quien en los últimos meses también ha ido ganándose sus propias simpatías entre la población, recorriendo el país de arriba a abajo. El cierre de su campaña, en el Zócalo de la capital el pasado miércoles, fue una fiesta de seguidores que ya anunciaban el resultado previsto.

La oposición planteó estos comicios como un plebiscito contra López Obrador, estrategia peligrosa que además se ha revelado fallida. Xóchitl Gálvez inició su andadura con templanza, asegurando que no pretendía destruir lo anterior, sino que dejaría lo que funcionara y mejoraría lo que estuviera dando problemas. Pero en las últimas semanas, el mensaje electoral viró hacia una especie de apo-

calipsis política en la que se presentaba un México en riesgo de perder la democracia y de arruinar las instituciones, algo que no se respiraba en la calle y que los ciudadanos no han querido validar. Muy al contrario, han optado por dar continuidad por seis años más a una Administración de corte izquierdista que mantiene su lema: "Por el bien de todos, primero los pobres".

Millones de familias han me-

jorado en los últimos seis años sus condiciones económicas a base de subidas en las pensiones de jubilación, becas para los estudiantes, ayudas a la discapacidad y un salario mínimo que se ha incrementado como promedio un 20% anual, muy por encima del IPC, algo nunca visto en las anteriores Administraciones. En un país fuertemente empobrecido todavía, esa conexión con el Gobierno ha resultado en un nuevo mandato de idéntico signo.

La bonanza económica en la que se desenvuelve México ha ganado la partida a la preocupación por la violencia que atraviesa el país, que cuenta más de 30.000 asesinatos anuales. En febrero, se anunció un récord histórico en inversión extranjera directa que superó los 36.000 millones de dólares en 2023. Las remesas que envían los migrantes a sus familias han ido rompiendo un techo tras otro y eso sostiene a pueblos enteros. Superando a China, México se ha convertido en el principal exportador a Estados Unidos, su gran socio comercial. La deslocalización de empresas desde el gigante al norte del río Bravo hasta territorio mexicano augura, además, una lluvia de empleos.

La incontestable victoria de López Obrador en 2018, con un 53% de los votos emitidos, dejó a la oposición tambaleándose buena parte del sexenio, descabezada y sin propuestas. Solo en julio del año pasado, una mujer sonriente y animosa, que lucía floridos huipiles y paseaba en bicicleta, renovó el ánimo y las esperanzas de los partidos tradicionales, que apartaron a sus desacreditados líderes para dar paso a esta empresaria de orígenes rurales humildes, que se hizo a sí misma para convertirse en ingeniera.

El PAN y el PRI, enemigos íntimos de toda la vida, se vieron obligados a renovar su alianza y compartir candidata para sacar cabeza en estas elecciones. Pero la unión no ha hecho la fuerza, más bien al contrario. Gálvez ha tenido que luchar en su campaña contra las injerencias de los partidos y los patinazos públicos de sus cabecillas. Ella, que ha presumido de independencia ideológica, los necesitaba para conquistar votos en los territorios y a su vez los repudiaba cuando le ponían palos en las ruedas. El primero de los tres debates presidenciales emitidos dejó mal sabor de boca a la candidata, quien vino a decir que entre unos y otros le estaban robando el aire. Dio un golpe en la mesa: "Voy a ser yo y si me quieren como soy, adelante". Evidenciaba las dificultades de remar con tantos partidos y tan distintos en el mismo barco. Ha luchado hasta el final, pero no ha sido posible.

México esperaba una presidenta, las urnas solo tenían que poner el nombre y ya lo han dado. Claudia Sheinbaum llevará las riendas del país desde el próximo 1 de octubre, cuando López Obrador le entregue la banda presidencial.

Página 6 EN LA CONTRA



**EN LA HISTORIA DE CANCÚN: 242 MIL 421 VOTOS** 

# Ana Paty Peralta con la mayor votación

Asegura dar continuidad a la transformación y convertir a Cancún en la Ciudad del Bienestar. Por primera vez una presidenta del país, una gobernadora y una presidenta municipal trabajarán de la mano



Redacción Poder & Crítica Cancún, Quintana Roo.-

n una jornada electoral que marcará un antes y un después en la historia de participación ciudadana en Cancún, Ana Paty Peralta, candidata a la presidencia municipal de Benito Juárez, por la coalición "Sigamos Haciendo Historia" y virtual Presidenta Municipal de Benito Juárez, logró una victoria aplastante en las elecciones municipales, registrando cifras sin precedentes y consolidando su liderazgo con un amplio respaldo ciudadano.

Al cierre del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) 2024, con el 100% de las 2 mil 503 actas computadas, emitido por el Instinto Electoral de Quintana Roo (IEQROO), Ana Paty Peralta obtuvo 242 mil 451 votos, alcanzando un abrumador 71.72% de la preferencia electoral.

Este logro no solo le asegura la alcaldía de Cancún, sino que también la coloca como un referente en la historia electoral del municipio, al convertirse en la candidata con la mayor cantidad de votos obtenidos en una elección municipal.

"Esta victoria no es solo mía, es de todas y todos los cancunenses que han confiado en nuestro proyecto para transfor-





mar nuestra querida ciudad", declaró Ana Paty en su discurso de agradecimiento la noche del domingo, cuando el PREP empezaba a marcar tendencia "Juntos, haremos de Cancún un lugar mejor para vivir, trabajar y visitar. Haremos realidad la Ciudad del Bienestar".

El contundente respaldo a Ana Paty Peralta refleja una ciudadanía deseosa de que la transformación avance. Sus propuestas, centradas en la justicia social, la construcción de la paz y un gobierno humanista, resonaron profundamente entre los votantes, quienes acudieron a las urnas en números récord.

Con ello, la cancunense con más de 11 años de experiencia







Esta victoria no es solo mía, es de todas y todos los cancunenses que han confiado en nuestro proyecto para transformar nuestra querida ciudad .... Juntos, haremos de Cancún un lugar mejor para vivir, trabajar y visitar. Haremos realidad la Ciudad del Bienestar".

ANA PATY PERALTA ALCADESA VIRTUAL DE BENITO JUÁREZ

política y un intenso amor por su ciudad marcó un precedente para las mujeres, demostrando que cuando las cosas se hacen con amor, se crean grandes resultados.

Durante el domingo de elecciones participó el 52.7995 por ciento de ciudadanos registrados del Padrón Electoral.

La histórica cifra de votos y el amplio margen de preferencia electoral no solo refuerzan la elección de Ana Paty, sino que también plantean un compromiso significativo para su administración: cumplir con las altas expectativas de un electorado que ha depositado su confianza en ella de manera contundente.

Con este triunfo, Cancún se prepara para una nueva etapa bajo el liderazgo de Ana Paty Peralta, quien tiene ante sí la responsabilidad de dirigir los destinos de una de las ciudades más emblemáticas y dinámicas de México.

### **CELEBRA CON CANCUNENSES**

Con el voto masivo de miles de cancunenses, Ana Paty Peralta fue electa por el pueblo como la próxima presidenta municipal de Benito Juárez, al arrasar en las urnas este domingo 2 de junio con una participación democrática histórica para Can-

La candidata por la coalición "Sigamos Haciendo Historia" logró que miles de ciudadanos

salieran a elegirla en las boletas,

con confianza en su proyecto que dará continuidad a la Cuarta Transformación y sentará las bases de un nuevo nivel de éxito en la ciudad.

En una gran celebración realizada en el Parque "El Crucero", donde cientos de simpatizantes arroparon con porras, banderas, gritos y cantos a la candidata, acompañada por los candidatos a senadores, diputados federales, diputados locales y la planilla de síndico y regidores; Ana Paty, flanqueada por Joana Acosta, presidenta de Morena Quintana Roo y Jorge Sanen, presidente del Consejo Estatal de Morena, afirmó que dejará su corazón sirviendo a los cancunenses durante los próximos tres años, trabajando como el "Equipo Cancún" para consolidar la Ciudad del Bienestar.

"Ya ganamos. Hoy gana Cancún, hoy ganamos las y los cancunenses unidos porque somos el mejor equipo de la historia", enfatizó al hablar directamente a los cancunenses que se reunieron para celebrar la victoria de la abanderada de Morena, Partido Verde y Partido del Trabaio.

En un hecho histórico, afirmó que trabajará en sinergia con la gobernadora del estado de Quintana Roo, Mara Lezama y la próxima presidenta de México, Claudia Sheinbaum, para construir el segundo piso de la transformación y llevar bienestar a todas las familias cancunenses

Como muier transformadora, Ana Paty será la líder que llevará a Cancún, la ciudad más destacada en turismo del país, a seguir creando justicia social, prosperidad compartida y bienestar para las familias.

La ciudadanía demostró su respaldo y Ana Paty señaló que no fallará y seguirá dando resultados positivos para todos.

Al retirarse de la significativa celebración, Ana Paty, arropada por la gente, reafirmó con la mano en el pecho su responsabilidad por cumplirle al pueblo cancunense sus compromisos y propuestas de campaña, ratificando que son un gobierno diferente que consolidará la mejor administración en la historia de Cancún.

